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• Имя существительное- самостоятельная часть речи , которая обозначает 
предмет и отвечает на вопросы кто? что?(и вопросы падежей)

• Общее грамматическое значение существительного- это значение 
предмета. Предметом а грамматике называется все то, о чем можно 
спросить : это кто? или это что?

• По значению существительные делятся на следующие группы:
      конкретные - называют конкретные предметы живой или неживой 

природы:журнал, брат
      вещественные - называют различные вещества: воздух, вода, капрон, 

масло
      отвлеченные- называют явления, воспринимаемые мысленно: бег, 

новизна, радость, выносливость
      собирательные- называют множество одинаковых предметов как 

единое целое:листва, детвора
      Морфологические признаки существительных - род, число, падеж, 

склонение.
      Синтаксические признаки имен существительных: в предложении 

существительное чаще всего является подлежащим или дополнением, 
но может быть и другими членами предложения - определениями и 
даже сказуемыми.
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• Нарицательные- 
существительные, называющие 
однородные предметы : лес, 
стол, книга, учебник

• Собственные – 
существительные, называющие 
единичные предметы: Кострома, 
Андрей,  Дон, Англия



• Одушевленные существительные называют предметы живой 
природы(кто?):девочка, птичка

• Одушевленные 
существительные называют 
предметы живой природы(кто?):
девочка, птичка

• Неодушевленные 
существительные называют 
предметы неживой природы
(что?): камень, парта



Род имени существительного.

■ Род существительного можно определить, поставив к существительному 
местоимение мой(м.р.), моя( ж.р.), моё (ср.р.): (мой)бант, (моя)тыква, (моё) солнце.

■  некоторые существительные испытывают колебания в роде: тюль-этот тюль, эта 
тюль; шампунь-этот шампунь, эта шампунь

■ Особую группу составляют существительные общего рода, которые могут обозначать 
людей и мужского, и женского пола: сирота, задира, забияка, плакса, неряха, разиня, 
грязнуля  (Какой ты задира!- о мальчике. Какая ты неряха!- о девочке)

                        Бант- м.р.                       Солнце- ср.р.                                  Тыква- ж.р.



Число имени существительного.
                    Существительные имеют два числа:
                        единственное и множественное
Существительные в форме единственного числа обозначают один предмет, 

в форме множественного- много: книга-книги
По числам изменяются конкретные существительные. Изменение по 

числам передаётся с помощью окончаний:месяц-месяцы
Не изменяются по числам отвлеченные, вещественные, собирательные 

существительные. Они имеют одну форму- единственного или 
множественного числа.



Число имени существительного.

Только форму единственного 
числа имеют:

1. Вещественные существительные:молоко, сметана
2. Отвлеченные существительные:любовь, дружба
3. Собирательные существительные:листва
4. Собственные имена существительные: Кавказ, 

Урал

Только форму множественного числа 
имеют:

1. Вещественные существительные:чернила, 
очистки

2. Отвлеченные существительные: каникулы, 
именины

3. Собирательные существительные:развалины, 
кудри

4. Слова, обозначающие парные предметы: очки, 
брюки, сани, ворота, ножницы

5. Собственные имена существительные: Альпы, 
Карпаты



Падеж имен существительных

      В русском языке шесть падежей. 
Каждый падеж имеет свою 
название и значение. Каждому 
падежу соответствуют свои 
вопросы. Все падежи, кроме 
именительного, называются 
косвенными. Падежи 
показывают отношение 
существительного к другим 
словам в предложении. Чтобы 
определить падеж, нужно найти 
слово, от которого зависит 
существительное и задать от 
этого слова к существительному 
падежный вопрос.

О братьях,
О вишнях

О брате, 
о вишне

О ком?
О чем?

П.

Братьями,
вишнями

Братом, 
вишней

Кем?
Чем?

Т.

Братьев,
вишни

Брата,
вишню

Кого?
Что?

В.

Братьям, 
вишням

Брату,
вишне

Кому?
Чему?

Д.

Братьев, 
вишни

Брата,
вишню

Кого?
Чего?

Р.

Братья,
вишни

Брат,
вишня

Кто?
Что?

И.

Мн.ч.Ед.ч.вопроспадеж



Склонение существительных
          Изменение существительных по падежам и числам называется 

склонением. Существительные распределяются по трем типам 
склонения.

1. К 1-ому склонению относятся существительные ж.р., м.р. с окончанием -
а,-я.

2. Ко 2-ому склонению относятся существительные м. р. с нулевым 
окончанием, а также существительные ср. р. с окончанием -о,-е .

3. К 3-ему склонению относятся существительные ж.р. с нулевым 
окончанием. Они имеют мягкий знак в конце основы.



О ночиО мореО домеО стенеП.

НочьюМоремДомомстеной
(стеною)

Т.

НочьМореДомСтенуВ.

НочиМорюДомуСтенеД.

НочиМоряДомаСтеныР.

НочьМореДомСтенаИ.

3 скл.
ед.ч.

2 скл.
ед.ч.

2 скл.
ед.ч.

1 скл.
ед.ч.

Па -
деж

О ночахОб облакахО линиях

НочамиОблакамиЛиниями

НочиОблакаЛинии

НочамОблакамЛиниям

НочейОблаковЛиний

НочиОблакаЛинии

3 скл.
мн.ч.

2 скл.
мн.ч.

1 скл.
мн.ч.



Разносклоняемые существительные
     При изменении по падежам и числам некоторые 

существительные имеют окончания разных склонений, поэтому 
они называются разносклоняемыми. К ним относятся:

     -существительные на –мя: бремя, время, вымя, знамя, имя, 
пламя, племя, семя, стремя, темя

     -существительное мужского рода путь



Неизменяемые существительные
     Некоторые существительные в русском языке не изменяются по 

падежам и числам.
     К неизменяемым существительным относятся :
     - нарицательные и собственные имена существительные 

иноязычного происхождения : ситро, какао, кофе, пальто, 
радио, метро, кенгуру, шимпанзе…

     - названия девушки или замужней женщины : леди, мисс, 
миссис, мадам, фрейлейн, фрау

     - сложносокращенные слова: МГУ, ЭВМ, АЭС
     Число и падеж таких существительных можно определить в 

словосочетаниях и предложениях. На падеж таких 
существительных могут указывать предлоги.



  Презентацию выполнила ученица 
     11 А класса Ершова Елена.


